



GAZETA DE MADRID



DEL VIERNES 25 DE AGOSTO DE 1786.

Constantinopla 25 de Junio.

La Puerta ha hecho entregar al Internuncio de Viena residente aquí 2200 piastras por indemnizacion de todos los insultos, excesos, rapiñas, daños y perjuicios cometidos el año de 84 por algunos Cuerpos Turcos en territorios del Emperador, por los quales clamaba desde entónces aquel Monarca se le satisficiese plenamente.

Pest en Hungría 12 de Julio.

El campamento que se hará aquí se compondrá de 36 á 3800 hombres, que principiarán sus maniobras el 10 de Agosto, y las continuarán hasta el 25 del mismo mes.

A fines de Junio pasaron á la vista de Peterswaradin 4 embarcaciones de grueso porte procedentes de Semlin cargadas de cañones y municiones de guerra. Se ignora su destino.

Se aguardan de Viena modelos y formularios para el establecimiento del nuevo sistema de aduanas, cuyos papeles deben venir con las correspondientes órdenes despachadas por la Cancillería de Hungría.

Se está poniendo en práctica sucesivamente en este Reyno la reduccion de Conventos, habiéndose suprimido hasta ahora 4 de Camaldulenses, los de Paulinos ó Paulistas, y 6 de Religiosas. El año de 81 se contaban en todo 231, entre ellos 14 solo de monjas en Hungría, Esclavonia, Croacia, Dalmacia y Transilvania, y en este Reyno llegaban á 141 los de hombres.

Presburgo 13 de Julio.

Se ha abierto un nuevo Hospital militar en el Convento suprimido de Trinitarios, habiéndose puesto en su portada esta inscripcion: *Munus providentiae Josephi Augusti P. P. Egro militi servando. 1786.*

El Gobierno ha hecho publicar aquí una ordenanza con el fin de precaver el infanticidio y otros efectos del despecho de las solteras que por fragilidad ó seduccion llegaron á ser madres, disponiendo que á quantas se reconozca estar en cinta las cuiden y vigilen aquellas per-

sonas, cuyas casas se señalen para recogerlas, sopena de ser responsables de las resultas si descuidasen tomar las precauciones que se indicarán. Además exíme á estas desgraciadas de las penas á que las condenaban las antiguas leyes, por libertarse de las quales se arrojaban muchas veces á procurar el aborto.

Viena 26 de Julio.

El Regimiento de Preiss se halla con órden de pasar á Hungría, á donde le seguirán algunos otros que guarnecen al presente la Stiria.

Son muy considerables los estragos de las últimas avenidas de los rios é inundaciones. De Lintz escriben que los daños ocasionados en solo aquellos contornos importaban 700 florines, habiéndose llevado un torrente el puente de Schoerding sobre el Inn, derribando muchas casas, y arrastrando quanto ganado encontraba. Mayores aun han sido los destrozos en Branau. Asimismo son muy tristes las noticias de Esclavonia, donde entró el agua en las casas hasta 2 pies de altura, y corriendo por mas de 4 horas con pasmosa rapidez, dexó á los vecinos enteramente arruinados.

En los 8 Círculos de Moravia y la Silesia Austriaca hay actualmente 301 Parroquias, no pasando todavía de 270 los Eclesiásticos entre Curas, sus Tenientes y Capellanes, cuya dotacion anual importará 77,300 florines: considerándose á los Párrocos 400 de renta, 200 á los Tenientes, y 300 á los Capellanes.

Avisan de Tohembac que habiéndose prendido fuego en la aldea de Hoheimkiroh reduxo á cenizas 27 casas, además de la iglesia y la habitacion del Cura; valuándose el daño en 220,615 florines.

Francfort 2 de Agosto.

Habiendo salido en Viena un libelo contra el Emperador, con el título de *Observaciones imparciales sobre el delito y castigo del Teniente Coronel Szekely*, fué enviado á S. M. I. quien de puño propio escribió á los censores que permitia la venta de dicho papel por ser ofensivo solo á su persona; pero que al mismo tiempo prohibia otro semejante contra la condena de Zalheim, como injurioso á sus tribunales.

Nuestro Monarca á su paso por Szegedin ha mandado poner en libertad á dicho Conde Szekely, que algunas Gazetas dixéron equivocadamente haber muerto de apoplexía.

Continuacion de las noticias de Lóndres del 4 de Agosto.

Mientras se examinaba á la muger que el dia 2 cometió el atentado contra la persona del Rey, pasó en persona S. M. á Windsor á visitar á la Reyna, precaviendo así el susto que la podria causar la noticia, si le llegase ántes de ver á su augusto esposo. Las únicas circunstancias que se han sabido posteriormente son que la agresora habia preparado su cuchillo afilándole; aunque parece que en una de sus declaraciones dixo, que su único intento era intimidar al Rey para que la concediese su extravagante solicitud. El papel que entregó solo

lle-

llevaba escritas las fórmulas que se acostumbra poner en el respaldo de los memoriales; suponiendo que ya tenia explicadas sus pretensiones en anterior recurso. No es esta la primera vez que nuestro Monarca, tan justamente amado y respetado de sus vasallos, experimentó tal insulto; pues habrá como 8 años que le acometió otra muger, tambien demente; la qual fué puesta en encierro, donde S. M. tiene la comiseracion de asistirle con un situado de su bolsillo secreto. De resultas de este último caso se ha expedido orden para que en lo sucesivo no se admita nadie á presentar memoriales al Rey ni á la Reyna, y se impida el paso de qualquiera por entre SS. MM. y la guardia quando toman ó se apean del coche. Se ha aumentado el número de los Guardias y de los *Yeomen*, especie de Alabarderos, mandando formen 2 filas desde el coche hasta el parage por donde el Rey entra y sale á tomar el coche.

A nombre de los habitantes Franceses de la isla de la Granada se han presentado al Lord Sidney quejas muy graves contra el General Mathews, Gobernador de ella, quien no solo se apoderó de las Iglesias y sus tierras ó heredades, sino excluyó á todos los habitantes oriundos franceses de la junta, prohibiéndoles intervenir en negocio alguno relativo á la legislacion, á pesar del particular interes que tienen de impedir los abusos de que son víctimas.

Una cuadrilla de Lascars que andaban mendigando por las calles de esta ciudad ha acudido nuevamente al Lord Corregidor; el qual para sosegar estos infelices Asiáticos, ofreció recomendarlos á la junta de los Directores de la Compañía Oriental á fin que los socorra interin providencia restituirlos á su pais.

Está previniéndose en Deptford una embarcacion de grueso porte con destino á dar la vuelta al mundo y hacer descubrimientos. Para mandarla y tripularla se escogerá oficialidad y marinería de robusta salud, capaz de sostener las fatigas de tan larga y penosa expedicion, y de notoria experiencia, dándole á su regreso doble paga.

En Dunmore, Ciudad del Condado de Essex acaba de renovarse un uso antiguo y muy singular, el qual aunque no estaba enteramente olvidado habia tiempo que no se ponía en práctica. Consiste en regalar con mucho aparato y solemnidad una hoja de tocino al ciudadano que durante el primer año de su matrimonio no se haya arrepentido, ni siquiera por un breve rato, de su enlace, ni tenido la mas leve disension con su muger, ni héchola infidelidad ni aun en la apariencia. Un particular de Andover, casado por quarta vez ahora un año, acaba de reunir en sí estas circunstancias; y por consiguiente se le ha entregado el referido prémio, mas apreciable por el mérito de la constancia en quien lo gana, que por su naturaleza.

La Compañía de la India ha fletado 15 navios ademas de los que tiene ahora en las dársenas, con ánimo de despacharlos á aquel destino apenas estén prontos.

El importe de la venta del muséo de la Duquesa de Portland asciende á 10,933 libras esterlinas , que con 550 de algunas curiosidades sueltas que se han vendido aparte , componen 11,483 ; pero se asegura habia costado mas de 1200 libras de la misma moneda el formar aquella coleccion magnífica.

Isabel Wade , acusada de haber prendido fuego á su casa , ha sido sentenciada en la Junta del Condado de Midlesex á un año de prision y una ligera multa. Algunos de los testigos oídos en esta causa depusieron haber hallado pólvora y otros combustibles en varios cañones existentes en dicha vivienda ; y que media hora ántes de incendiarse salió la dueña pretextando iba á holgarse al campo : haciéndose asegurar ántes por la Compañía de Lóndres en 1500 libras los efectos y muebles, cuyo valor no pasaba de 20. Los Jueces , despues de exâminar durante muchas horas el punto , considerando que si las llamas no se hubieran atajado á tiempo corrian riesgo no solo las casas inmediatas sino la vida de las personas que habitaban en aquella, sentenciaron á esta muger como rea á dicha pena. No es este aquí el primer caso de gentes que despues de asegurar posesiones y muebles, contribuyen , no solo con su descuido , sino maliciosamente á que se quemem , para con su importe reedificar casas nuevas , en parage á su gusto , ó comprar menaje y alhajas de moda.

Se trabaja constantemente en la construccion del navio la Reyna Carlota de 110 cañones , y en la carena de otros muchos ; pero se han suspendido los trabajos del Real Jorge , tambien de 110 (que se halla igualmente en la dársena) para dar tiempo á que se sequen sus maderas. Para lo sucesivo aseguran tener resuelto el Almirantazgo no se construyan navios que pasen de 100 cañones , respecto á que los de mayor porte son poco manejables en el mar , especialmente en una accion.

Observa el autor del *Morning-Herald* que la Marina Inglesa debe mas al Ministerio del Lord Sandwich que á todos los anteriores ; y que desde su retiro son poquísimos los baxeles que se han añadido á la Real Armada , respecto de la lista inmensa de los que tenia dispuesto y ordenado construir quando dirigia el Almirantazgo.

Haya 4 de Agosto.

El Baron de Thulemeyer , Ministro del Rey de Prusia cerca de los Estados Generales les pasó la semana penúltima un oficio representando que con motivo de las obras hechas cerca del reducto de Gelderssont corria gran parte del Ducado de Cleves , especialmente Limerick , mucho riesgo de ser inundada á las primeras avenidas , recordando á SS. AA. PP. que su Soberano aguardaba de su amistad no solo que tomasen medios para precaver este peligro sino que se trabajase inmediatamente en remediarlo ántes de llegar la mala estacion.

Versálles 3 de Agosto.

Mrs. Vicq d'Azir y Sauvigni han presentado al Rey, el primero la segunda entrega de su Tratado de anatomía y fisiología en folio con láminas iluminadas; y el segundo el XII quaderno de sus Ensayos históricos sobre las costumbres de los Franceses, que forma la quarta época de la historia de los Francos.

Paris 11 de Agosto.

Acaban de salir á luz los tomos XXIII y XXIV de la *Historia del Baxo Imperio*, principiada por Mr. le Beau en continuacion á la *Romana* de los Sres. Rollin y Crevier, y proseguida por Mr. Ameilhon, de la Academia de Inscripciones y Buenas letras, Bibliotecario é Historiógrafo de la ciudad de Paris. Debe llegar esta obra á 28 tomos; y cada uno cuesta un peso duro en papel, y enquadernado seis pesetas.

Extracto de carta de Cherburgo con fecha del 28 de Julio.

„El 25 del corriente hizo Mr. Cessart colocar con el mayor acierto
 „un nuevo caxon cónico (que es el décimo) para seguir formando los
 „diques que se construyen en este puerto. Si quisiese V. enterarse de
 „la solidez de estas moles, y de quanta resistencia son capaces contra
 „el embate de las olas, podrá hacerlo en virtud de las particularida-
 „des siguientes suministradas por un facultativo. Cada uno de estos
 „conos tiene 142 pies de diámetro por la base, 60 por la parte supe-
 „rior y otros tantos de altura. La armazon de madera que le com-
 „pone, con los toneles que le sostienen sobre el mar, pesa por sí sola
 „2,850,000 libras. Luego que se conduce al sitio donde debe botarse
 „al agua, despues de quitarle los barriles, se le reviste por defuera con
 „30 toesas de piedra para fixarle en el fondo del mar; porque sin esto
 „al subir la maréa podría arrancarle de su lugar. En esta primer ope-
 „racion no se gasta arriba de una hora. Despues se rellena el interior
 „por 30 portas ó aberturas, situadas á diferente altura, y que facilitan
 „la aproximacion de las barcas cargadas de piedra. Consolidada así en
 „breve esta mole con el glúten del mar, y el cúmulo de conchas y ma-
 „riscos, forma un solo peñasco de 250 toesas cúbicas, cuyo peso llega
 „ya entónces á 96,015,000 libras. Créese será este cono el último que
 „se coloque en el presente año. Ya ha principiado á ponerse artillería
 „en el Fuerte Real, cuya nueva ciudadela, construida sobre la isla
 „Pelée, estará defendida con 110 bocas de fuego entre cañones y
 „morteros.“

Liorna 25 de Julio.

De Pratto escriben que habiéndose opuesto quatro Curas de aquella ciudad, addictos á las máximas ó pretensiones de la Curia, á que tuviese efecto una dispensa matrimonial concedida por el Obispo en virtud de las facultades que le habia declarado el Gran Duque de Toscana, Soberano del pais; y atribuyendo S. A. R. la conducta de dichos Párrocos únicamente á ignorancia, les ha hecho dar una reprehen-

hension severa , mandando pasen á las escuelas de la Academia eclesiástica de Pistoia para cursar allí los estudios propios de su ministerio ; el qual no volverán á exercer hasta que traygan certificaciones ó testimonios favorables de los Superiores y profesores de aquel Seminario.

Roma 2 de Agosto.

El Papa ha hecho al Cardenal Colona de Stigliano de las Congregaciones de Propaganda , de Obispos y Regulares , de la Consulta y de Aguas.

Asimismo acaba S. S. de conferir el empléo de *Vicegerente* de Roma , vacante por renuncia del Patriarca Francisco Antonio Marcucci , á Monseñor Pazzari de Fermo , hasta ahora Lugarteniente civil del Cardenal Vicario.

La tarde del 26 del mes anterior se sintió en Termini un terremoto bastante fuerte que consternó á aquel vecindario , y le puso en fuga hácia el campo. El Lunes siguiente se sintieron tambien aquí , dos temblores de tierra en algunos parages mas y en otros ménos.

Habiendo resuelto el maestro de albañilería Juan Borja recoger algunos muchachos huérfanos , á fin de educarlos christianamente y enseñarles arte ú oficio útil á ellos mismos y á la sociedad , á expensas de su propio caudal y de las limosnas de algunos bienhechores , ha establecido una casa de caridad en la calle Julia , donde mantiene ya hasta 33. El benéfico corazon de nuestro Santo Padre le ha premiado y ayudado para esta fundacion pia con el socorro de 300 escudos por una vez , y 15 de situado mensual.

Ha fallecido de 84 años Cárlos Marchiõnni , arquitecto del puerto de Ancona y de la nueva sacristía de S. Pedro.

Cádiz 15 de Agosto.

En los dias 13 y 14 del corriente entraron en este puerto las fragatas S. Antonio y el Clarendon , el bergantin Ntra. Sra. del Cármen y las saetías S. Francisco de Paula , S. Pablo y S. Antonio , procedentes del Callao , Montevideo , Vera-Cruz , Havana y Campeche. Conduce la 1.^a 930,259 pesos , 403 marcos de plata labrada y chafalonía , 35 marcos de plata en piedras minerales , 137,737 libras de cascarilla , 1707 fanegas de cacao , 1401 quintales de cobre y otros efectos : la 2.^a 20,885 pesos , 15,271 cueros al pelo con otros géneros : la 3.^a 10,100 pesos , 2013 arrobas de azúcar , 2225 quintales de palo de tinte , 133 arrobas de pimienta de Tabasco , 1329 libras de tabaco y otros efectos : la 4.^a 34,803 pesos , 10,870 arrobas de azúcar y otros géneros : la 5.^a 20,361 pesos , 3974 quintales de palo de tinte y 109 libras de tabaco de polvo y cigarros ; y la 6.^a 8994 pesos , 3804 quintales de palo de tinte , 134 arrobas de azúcar y 24 de pimienta de Tabasco.

Coruña 16 de Agosto.

A 12 del presente fondeó aquí el bergantin el Brillante procedente de la Guayra con 1046 fanegas de cacao y otros efectos.

Santander 17 de Agosto.

Ayer llegó á este puerto el bergantin S. Juan Bautista que viene de la Guayra, y trae 4⁰ pesos y 3161 fanegas de cacao.

S. Sebastian 18 de Agosto.

El 14 de este mes entró aquí la fragata S. Ignacio, de la Compañía de Filipinas, procedente de la Guayra. Conduce 849 pesos, 3491 fanegas de cacao, 10,108 libras de añil y otros géneros.

Madrid 25 de Agosto.

En atencion á los buenos servicios del Mariscal de Campo D. Vicente Pietrasanta, primer Teniente de la Compañía Italiana de Reales Guardias de Corps, se ha servido el Rey conferirle el mando militar y político de la Provincia de Tuy, con la calidad de segundo xefe del Ejército de Galicia. Para la primera Tenencia que queda vacante en la expresada Compañía Italiana ha nombrado S. M. al Mariscal de Campo D. Luis Manasey, 2.^o Teniente: para este empléo al Alferez D. Carlos de Gregorio; concediendo el grado, antigüedad y sueldo de 2.^o Teniente al Alferez graduado con las mismas distinciones el Brigadier D. Pablo Asensio, Ayudante de la misma Compañía; y para la resulta de Alferez al Exênto mas antiguo de ella D. Joseph Sexti.

Diccionario Castellano con las voces de ciencias y artes, y sus correspondientes en las tres lenguas Francesa, Latina é Italiana: su autor el P. Esteban de Terreros y Pando. De este Diccionario hay acaso en todo el Reyno, y aun fuera de él, tantas noticias como deseos. El P. Terreros, hombre sin duda laboriosísimo, con ocasion de traducir el *Espectáculo de la Naturaleza*, formó la idea de componer un Diccionario Castellano de ciencias y artes tanto liberales como mecánicas, que despues extendió no solamente á toda la lengua, sino tambien á otras tres mas que son la Francesa, Latina y Toscana. Los medios de que se valió para una obra tan vasta y tan difícil, las diligencias que hizo, los libros que leyó, los viages que emprendió; las fábricas, los talleres, las oficinas que visitó; los sabios, los profesores, los artífices de que se informó, merece ciertamente leerse segun lo refiere él mismo en su prólogo con el mayor candor y sinceridad. Concluida la obra del Diccionario Castellano que debia componer tres grandes tomos en folio, y estándose ya imprimiendo, sucedió la expulsion de los Jesuitas el año de 67, y se suspendió la impresion. Desde entónces acá ha permanecido en el mismo estado sin que nadie hubiese cuidado de continuarla, á pesar de los clamores de la nacion que sentía perder como de entre las manos una obra de que carecia y necesitaba; hasta que finalmente por órden superior se mandó completar, en caso de no encontrarse todo el original, y que se diese á luz pública con la brevedad posible. Pero no ha habido necesidad de suplir una sola letra al Diccionario Castellano que ahora se publica: porque entre los papeles del que fué Colegio Imperial se encontró el original íntegro y completo, rubricado por el Escribano de Cámara del Con-

sejo, y con la licencia que se concedió á su autor para imprimirle; y ademas de esto se halló tambien el prólogo escrito todo de su misma mano. Aunque ya casi se está concluyendo la impresion del 2.^o tomo; como es de mucho trabajo, coste y prolixidad, y por lo mismo no se puede adelantar en ella todo lo que se desea, para que el público pueda ir disfrutando desde luego esta obra, se ha pensado publicar sin mas dilacion el primer tomo, con una especie de suscripcion por el 2.^o, y á la entrega de este por el 3.^o, en estos términos. Se regula cada tomo enquadernado á la rústica á 75 rs., y en papel á 70. Se entrega ahora el 1.^o recibiendo su importe con el del 2.^o que son 150 rs. ó 140; y el 2.^o se publicará ántes de concluirse el año, y se entregará, dándose entónces el importe del 3.^o, cuya publicacion se verificará en toda la Quaresma del año que viene. Por ahora, como la impresion no es muy copiosa, no se vende el primer tomo sino á los suscriptores. Las suscripciones y entregas se harán en la Biblioteca de los Estudios Reales de esta Corte, y en la Librería de Esparza puerta del Sol, desde el dia 1.^o de Setiembre próximo.

Elogio de Alfonso X, llamado el Sabio, Rey de Castilla y Leon: por Don Hernan Quifiones, Sócio literato de la Real Sociedad Vascongada. Se hallará en la Librería de Barco calle de la Cruz.

Historia de la conquista de México, poblacion y progresos de la América Septentrional, conocida por el nombre de Nueva España. Segunda parte, su autor D. Ignacio de Salazar y Olarte, quien procuró recoger en ella lo que halló esparcido en las de Bernal Diaz del Castillo, Francisco Lopez de Gómara, Antonio de Herrera y otros; continuando con estas noticias la historia de la conquista de México, que no concluyó D. Antonio de Solís. La comodidad de hallar seguida en un solo volumen la relacion de tan raros sucesos, ó el gusto de completar la coleccion de historiadores de Indias, ha obligado á muchos curiosos á buscar y aun á pagar á precio excesivo los pocos exemplares que se encontraban ya de la antecedente edicion; y esto es lo que ha estimulado á solicitar la licencia para imprimirla de nuevo. Un tomo en folio, su precio 24 rs. en pergamino, y 32 en pasta. Se hallará en las Librerías de Frances calle de las Carretas y frente á las gradas de S. Felipe el Real.

La Religion. Poema escrito en Frances por Luis Racine, de la Academia de Inscripciones y Bellas Letras de Paris: traducido en verso Castellano por D. Bernardo Maria de Calzada, y dividido en 6 cantos, é ilustrado con muchas notas excelentes del autor. En el primer canto se prueba la existencia de Dios. En el 2.^o se hace ver la necesidad de conocerse bien á sí mismo para conocer bien á Dios. En el 3.^o se evidencia la antigüedad de la Religion Católica. En el 4.^o se trata de la venida de Jesuchristo. En el 5.^o se prueba que nuestra Religion no puede ser invencion humana: y en el 6.^o se argumenta vigorosamente contra los incrédulos. Se ha puesto al frente de la obra una carta muy honorífica escrita al autor por el Cardenal Valenti Gonzaga de órden del sabio Pontífice Benedicto XIV en elogio de este poema, célebre y recomendable así por la importancia de su asunto como por la excelencia del método con que se trata y desempeña en estilo magestuoso, lleno de variedad de imágenes sublimes y de figuras poéticas. Véndese á 9 rs. á la rústica en la Librería de D. Gabriel Gomez, enquadernador á la Inglesa, calle de las Carretas cerca del Correo.

EN LA IMPRENTA REAL.